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■记者 董逸 通讯员 周小莉

近日，全市首个实行信托
制物业的小区北环南村一年物
业服务合同期满。4日，小区召
开业主大会，就合同的续签上
门征求业主意见。业主们纷纷
表示，自从去年7月导入信托制
以来，小区环境整洁了，公共事
务透明了，物业公司的态度也
热情了，大家住着更舒心了。

小区公共收益用在哪里？
居民与物业间的关系如何重
塑？信托制实行一年以来，红
梅街道全力推进物业服务全过
程的“阳光透明”，以及小区物
业服务水平、物业费用收缴率、
小区居民满意度、物业矛盾纠
纷的“三升一降”，以此赢得居
民的口碑。

账单公开透明，居
民与物业之间实现信息
对称

“你看这份账单，是去年7
月到今年6月的支出，主要包括
维修费、水费、电费、绿化养护
费、垃圾清运费、员工工资等十
多个大项；针对每个大项，物业
同步出具一张年度明细清单。
账单上总支出是789931元，目
前账户上的余额还有 143131
元，”北环南村社区党总支书记
钱玉亚拿出手机说，只要下载
常州住房 App，进入“阳光物
业”板块，每笔收入和支出都一
目了然，“以前是‘糊涂账’，现
在再也不糊涂了。”

“29库的充电桩坏了，麻烦
来修下”“我们这里楼梯间有狗
屎，请清理一下”……在北环南
村的居民群里，这类消息总是
第一时间得到响应，而这换在
一年前，简直无法想象。该小
区以前的物业公司和居民矛盾
异常激烈，居民联合签名发出

“逐客令”。后来，随着信托制
的推行，新的物业公司竞聘上
岗。

“钱掌握在了居民的手
上，话语权也就随之而来。”钱
玉亚说，这样一来，避免了由
于信息不对称导致物业公司
和业主的权利义务不对等的
情况，更是解决了传统包干制
模式下，物业公司为追求利益
最大化而减少投入、公共收益
不透明等问题。最大的变化
是，以前在居民群里，有什么
事都会找社区，现在则直接找
物业公司。

钱花了，事情办好了，居民
满意了，物业公司也得到收
益。今年上半年与去年同期相
比，北环南村物业费收缴率提
高了15%，投诉率下降40%。

“主人意识”觉醒，
居民积极参与小区治理

信托制物业模式，是指将业
主缴纳的物业费、公共收益等设
立信托基金，物业服务企业按照
约定的比例获取服务报酬，剩余
资金全部用于物业管理服务。

“信托基金是全体业主共有
财产，当业主权益和小区公共利
益得到保证时，居民的‘主人意
识’被唤醒，为基层群众自治、参
与小区管理打下坚实基础。”新
堂社区党总支书记孙玲玲说。

新堂社区武进小区引入信
托制物业模式仅两个月，业主对
公共事务的关注程度就有了明
显提升。业主们自发清点小区
车位，发现小区实际车位数比此
前物业公司公开的多了104个，
预计公共收益可增加 10余万
元。

物业公司以前习惯于“多一
事不如少一事”，在信托制的“督
促”下，如今有了“多做事多拿钱”
的动力。常州市军盾物业服务有
限公司武进小区项目经理戴鹏感
慨道：“不仅事要做到位，还要把
做的事跟居民讲清楚。比如楼道
保洁要在线上线下公示，在楼道
里张贴排班表，保洁人员需要签
到，由每一位业主监督。”

居民变“主人”，物业成“员
工”。武进小区坚持“居民事居民
议”，在近期召开的“金点子”意见
征集会上，从窨井盖修理、小区除
草等诉求，到四级议事体系流程
简化、信托基金使用情况优化等
事项，居民都充分讨论，参与小区
治理的积极性明显提升。

推行阶段评估，居
民与物业重塑互信关系

信托制物业模式试行一年
来，小区治理初步解决了“做不
做”“怎么做”的问题，接下来需
要考虑“做得好不好”的问题。

红梅街道党工委副书记陈
刚表示，街道将在信托制物业运
行基础上，以季度为单位，推行
阶段性评估制度，评判信托制实
践中的经验与不足，进一步推动
物业服务和预算执行的程序化、
标准化与规范化。

红梅街道计划在2024年底
至 2025 年初，在红梅片、翠竹
片、金百片、北环片各筛选1—2
个样本小区，开展信托制实践，
并配套举办针对物业企业的透
明化运营专项培训、针对业主的
开放式预算制定、针对业委会
（物管会）的普法增能培训等。
同时，依托“一核三圈四治”社区
治理行动，推动解决一批民生难
题和物管矛盾纠纷，为居民创造
安全、宜居、和谐的居住环境。

全市首个实行信托制物业的小区北环南
村干满一年了，居民们纷纷表示——

实行信托制，小区大变样

本报讯（郏燕波 徐怡） 3
日傍晚，溧阳市溧城街道宝塔
湾星空夜“肆”开市。记者走进
位于集市中心的宝塔湾工会驿
站，看到不少市民群众来这儿
看书、纳凉、接开水。

“从7月3日至9月1日，
我们工会驿站配合星空夜

‘肆’，将开放时间延长至晚上
9点。市民游客、摆摊商家、交
警、环卫工人，有喝水、歇脚、充
电等需要，都可以过来。”宝塔
湾工会驿站负责人介绍道，考

虑到夜市开放后，宝塔湾遗址
公园附近人流量急剧增加，便
适时调整了驿站服务时间，增
加了志愿者，更好地护航夜经
济发展。

“这边有不少图书可以给小
孩子阅读，真是个好去处。”“驿
站晚上开门，为我们来摆摊的商
家提供了很大便利。”驿站实行
延时服务首日，大家好评不断。

据悉，位于五一广场的宝
塔湾工会驿站自去年4月开放
以来，便成为市民游客以及周

边户外劳动者喝水、歇脚、充
电、阅读的温情港湾。该驿站
还结合实际，承担宝塔湾遗址
公园的义务讲解、鲁仙宫日常
运行服务、灯光球场赛事活动
志愿服务保障等工作。

截至目前，溧阳已建成28
家工会驿站，为劳动者提供了
冷可取暖、热可纳凉、渴可喝
水、急可如厕、累可歇脚、伤可
用药等基础服务。今年，溧阳
市总工会还将提升新建5家工
会驿站。

宝塔湾工会驿站助力夜经济发展

■童华岗 顾克琦
樊云霞 图文报道

在大运河钟楼区五星段，绿
意盎然的运河绿地围着一个次
新小区——城置御水华庭小区，
小区有22幢居民楼7340位居
民。

近年来，御水华庭社区在五
星街道指导下，积极推动“人人
社区”建设，社区党建品牌“一串
红”在这个大家庭里生根、发芽，
整个社区成为一个其乐融融的
大家庭。

“一”心为民办实事

“电动车请勿进入电梯，谢
谢配合！”在御水华庭13幢入
口，只要有人推着电动自行车要
进电梯，加装的阻车器都会感应
到并发出报警声。居民朱箭星
说，以前他经常看到有人推着电
动自行车进电梯，联想到新闻视
频里电梯内电动自行车自燃的
画面，每每心惊胆战。“社区党委
通过‘周六有约’议事会，专门为
我们解决了身边的大隐患，太好
了！”朱箭星边说边竖起大拇指。

去年，御水华庭北区居民向
社区反映，经常有人推着电动自
行车进电梯，社区党委利用“周
六有约”议事会这一平台，广泛
听取居民意见，联合物业、公安、
消防召开了数次联席会议。一
个月后，整个小区的居民楼就全
部安装了电梯阻车系统，楼道垃
圾、地库堆放也被清理了。小区
里还规范设置了27处、270个

地面电动自行车充电装置，和
119处、780个地下电动自行车
充电装置，方便居民生活。一桩
桩群众身边事在党建引领下办
成，进一步提升了党员干部在群
众心中的“公信力”。

“串”起社区邻里情

御水华庭社区坚持党建引
领“人人社区”建设，社区党委不
仅在线下开展“吾爱邻”便民市
集、带着“福饺”去串门等活动，
组建人人工匠屋、人人兴趣小组
形成相互“串门”“联结”的生活
方式，还在线上打造了人人直播
间，经常组织居民“主播”讲讲老
百姓喜闻乐见的身边事。

御水华庭社区党群服务中
心面积有2000平方米，97%的
空间留给居民活动使用，大门常
开、场所常用、活动常办，吸引群
众常来。除了欢迎居民到社区
串门，社区党委还鼓励居民之间

串门。目前，已在“东北大姐”朱
国玲、“书记助理”高建国两户居
民在家中开设了家政课堂。

织密“红”色网格

“21幢甲单元有台电梯故
障，要尽快修一下。@网格员范
丽丽。”

“收到，已通知物业。”
在御水华庭社区的9个综

合网格微信群中，每天类似这
样@网格员的事情都有不少，网
格员们大都在第一时间回应居
民的需求。近年来，御水华庭社
区党委精细实施“一网格一支部
一阵地”建设工程，将整个社区
划分为9个综合网格、1个专属
网格、37个微网格，构建起“街
道党工委—社区大党委—网格
党支部—微网格党小组—党员
中心户”五级组织链条，让党员

“小中心”发挥出大作用，投诉率
下降50%，5500条网格事件办
件率达100%。

2021年8月，御水华庭社
区成立，在五星街道党工委的
领导下，社区党委积极探索党
建引领多元共治新途径，实现
基层党建与基层治理同频共
振，社区“一串红”党建品牌通
过“一心办实事”“串联工作
法”“红色引领”三个载体凝聚
党员向心力，完善“党委抓支
部、支部管党员、党员带群众”
机制。相关做法被中央组织
部、省委组织部、省民政厅等
调研肯定，社区党委也被市委
组织部评为常州市先进基层
党组织、“五星”级村（社区）党
组织。

御水华庭社区“一串红”，串起7340人“大家庭”


